



GOBIERNO DE  
**MÉXICO**



**CONAHCYT**  
CONSEJO NACIONAL DE HUMANIDADES  
CIENCIAS Y TECNOLOGÍAS

Comunicado 558/2024  
Ciudad de México, 14 de agosto de 2024.

## **Conahcyt inaugura Jornada Nacional “Avances humanísticos y científicos mexicanos”**

- Actividades públicas del 13 al 16 de agosto, de forma presencial y en línea
- Se expondrán avances y resultados de la investigación humanística y científica en México, obtenidos mediante 170 proyectos apoyados por Conahcyt en distintas entidades del país
- María Elena Álvarez-Buylla resalta apoyo a personas investigadoras que desarrollan ciencia básica y de frontera, fundamental en innovaciones soberanas para el bienestar

El Consejo Nacional de Humanidades, Ciencias y Tecnologías (Conahcyt) inauguró las actividades de la Jornada Nacional “Avances humanísticos y científicos mexicanos”, espacio que tiene como objetivo fortalecer el acceso universal al conocimiento y al diálogo entre las comunidades humanísticas, científicas, tecnológicas y de innovación (HCTI) como mecanismos para garantizar el derecho humano a la ciencia.

Este espacio abierto al público visibiliza avances y resultados de la investigación científica y humanística desarrollada por la comunidad académica en distintas entidades federativas de México, a través de proyectos de investigación en ciencia básica y de frontera apoyados por Conahcyt; una ciencia sin conflicto de intereses, guiada por el conocimiento, el compromiso social y la responsabilidad ambiental.

La jornada nacional realiza actividades del 13 al 16 de agosto en formato híbrido, en las instalaciones del Conahcyt y con transmisión en tiempo real, a través de redes sociales institucionales.

Durante la inauguración, la directora general del Conahcyt, María Elena Álvarez-Buylla Roces, resaltó el compromiso del renovado Conahcyt por apoyar a personas investigadoras, jóvenes y con trayectorias consolidadas, que desarrollan ciencia básica y de frontera, fundamental para lograr innovaciones soberanas para el bienestar.

“Lo que le toca al Conahcyt, como entidad de cabeza del sector público del quehacer HCTI, es apoyar el avance del conocimiento humanístico y científico en nuestro país con esta visión de bienestar y soberanía.

“Son ustedes, la comunidad HCTI, quienes están forjando una ciencia soberana para el bienestar de nuestro país. Tenemos proyectos en todos los ámbitos del conocimiento, en distintas disciplinas que cubren el quehacer HCTI y una cantidad





**GOBIERNO DE  
MÉXICO**



**CONAHCYT**  
CONSEJO NACIONAL DE HUMANIDADES  
CIENCIAS Y TECNOLOGÍAS

de resultados, algunos ya encaminándose para fomentar el desarrollo tecnológico y la innovación soberana para el bienestar en el ámbito de ciencias y humanidades.”

La titular del Conahcyt agradeció la disposición de las personas investigadoras por impulsar el acceso universal al conocimiento. “Ustedes forjan esta soberanía desde sus laboratorios. Sigamos haciendo historia desde nuestras aulas, con nuestros estudiantes, desde nuestras instituciones, a favor del bienestar y de la soberanía de México”.

El director adjunto de Investigación Humanística y Científica del Conahcyt, Andrés Eduardo Triana Moreno, precisó que “Avances humanísticos y científicos mexicanos” permitirá ver, en distintos formatos de comunicación científica, los esfuerzos en investigación HCTI, para que la sociedad se entere del gran valor que tiene la investigación en nuestro país.

“Saber qué se hace en México y conocer las experiencias de investigación y ponerle cara y voz a las y los investigadores que le apuestan a la ciencia en nuestro país... Además, nos posibilitan la idea de pensar a nuestro país en la frontera del conocimiento.”

En el primer día de actividades, las y los panelistas, tanto en modalidad ponencia como en presentación virtual de cartel científico, abordaron temas como: herramientas científicas para políticas públicas, incidencia en políticas públicas, cambio climático y contaminación del agua, ingeniería, astrofísica, enfermedades poco comprendidas y aplicaciones informáticas.

El miércoles 14 de agosto se abordarán investigaciones sobre medicina y aplicaciones médicas como: biología médica, ingeniería y técnicas médicas y cáncer.

El tercer día, jueves 15 de agosto, se profundizará en las investigaciones sobre naturaleza y desarrollo tecnológico con ejes como: herramientas tecnológicas para el futuro; conocimiento y cuidado de la naturaleza; metodologías innovadoras; no convencionales; curiosidades biológicas y ópticas; y cambio climático y salud en animales.

En tanto, el 16 de agosto concluyen las actividades con exposiciones acerca de investigaciones sobre medicina, sociedad y educación, con temas como cáncer desde distintas perspectivas, neurología, educación y reflexiones sociales para un mejor futuro.





**GOBIERNO DE  
MÉXICO**



**CONAHCYT**  
CONSEJO NACIONAL DE HUMANIDADES  
CIENCIAS Y TECNOLOGÍAS

Asimismo, se reconocerán los proyectos de investigación en ciencia básica y de frontera expuestos en una [galería virtual](#) de imágenes en las que se ilustran los resultados del quehacer humanístico y científico. El reconocimiento se hará a partir de la votación para determinar “[la favorita del público](#)” por cada área de conocimiento.

Esta jornada es resultado del trabajo en investigación humanística y científica desarrollado a partir del apoyo de Conahcyt, mediante las convocatorias de Investigación Científica Básica 2017-2018, Ciencia de Frontera 2019, Ciencia Básica y/o Ciencia de Frontera Modalidad: Paradigmas y Controversias de la Ciencia 2022, y Ciencia de Frontera 2023.

Contará con la participación de cerca de 130 personas investigadoras para visibilizar los trabajos de más de 170 proyectos de investigación HCTI, de los cuales, 78 se presentarán en ponencias, 58 con carteles científicos y 35 con la exposición de la galería virtual. Asimismo, cuenta con la participación de alrededor de 90 instituciones académicas y de investigación.

Con estas acciones, México avanza en la construcción del conocimiento para concretar innovaciones soberanas y reflexiones críticas, guiadas exclusivamente por causas justas en favor de los pueblos, territorios y sociedades.

Para asistir de forma presencial a la jornada nacional y conocer sobre las actividades en humanidades, ciencias, tecnologías e innovación, es necesario llenar el siguiente [registro de asistencia](#).

Para más información y revisión del programa oficial, participantes, panelistas y galería virtual de la Jornada Nacional “Avances humanísticos y científicos mexicanos”, se invita a consultar la página oficial en: <https://acortar.link/3ZYx80>.

Se invita a revisar las sesiones públicas, a través de los siguientes enlaces: [13 de agosto](#), [14 de agosto](#), [15 de agosto](#) y [16 de agosto](#).

-oo0oo-

**Coordinación de Comunicación  
y Cooperación Internacional**  
[comunicacion@conahcyt.mx](mailto:comunicacion@conahcyt.mx)  
[conahcyt.mx](http://conahcyt.mx)

